



Gouvernance et pouvoir dans le système postal transatlantique – Organisation du service postal dans l'Empire espagnol au XVIII^e siècle

Rocío Moreno-Cabanillas
Université de Séville (Espagne)

Au XVIII^e siècle, les États européens ont mis en œuvre de nombreuses mesures visant à contrôler les systèmes de communication et à donner une dimension institutionnelle à la poste. Cette tendance a été renforcée par l'adoption du concept de rationalité administrative et sociale par les puissances impériales dans le but de faire avancer leurs projets de réformes politiques, économiques et sociales et de consolider un appareil bureaucratique fort et centralisé au sein duquel la poste tenait un rôle central. Cependant, ces mesures variaient selon les lieux et les situations locales. Cette hétérogénéité fragilisait l'idée de contrôle impérial et rendait l'objectif ultime de centralisation politique plus difficile à atteindre.

Ce processus a rarement débouché sur l'augmentation directe et progressive du pouvoir central et a plutôt entraîné une augmentation de la marge de manœuvre au niveau local. En outre, la persistance des tensions entre les pouvoirs locaux et le pouvoir central a entravé le renforcement du contrôle impérial à l'étranger et la consolidation de systèmes efficaces de communication, par ailleurs affectés par les conflits internationaux entre puissances européennes.

La communication occupait une place essentielle dans le fonctionnement des empires transatlantiques. La circulation de l'information était essentielle pour gouverner les territoires et préserver les relations sociales, économiques, politiques et culturelles dans ces empires. De plus, les systèmes contribuant à la circulation de l'information, tels que le système postal, ont amené des modifications de politiques, de pratiques et de réseaux. Tous ces aspects ont revêtu une importance fondamentale dans la formation et la perpétuation des empires européens.

L'historiographie indique que les services postaux ont joué un rôle crucial dans la gouvernance des empires européens. Au XVIII^e siècle, moment clé pour l'empire espagnol, la monarchie a tenté de mettre en place un nouveau modèle de souveraineté dans le cadre des réformes plus larges engagées par les Bourbons. Parmi ses projets, la monarchie des Bourbons prévoyait l'apport d'innovations dans le système postal, qui devaient permettre de réduire les dimensions du vaste empire espagnol en accélérant les communications et en renforçant la chaîne de commandement bureaucratique. Néanmoins, ces projets se sont heurtés à des obstacles et à des résistances, tant dans la péninsule ibérique qu'à l'étranger. Il est fondamental de tenir compte de tous ces faits pour comprendre la complexité de la structure d'une monarchie récemment définie comme polycentrique.

Cette communication analyse les projets de réforme postale entrepris par la dynastie des Bourbons en Espagne au XVIII^e siècle portant sur les échanges entre la péninsule ibérique et les territoires espagnols en Amérique. Elle s'appuie sur l'étude de sources primaires provenant des archives d'Europe et d'Amérique, en particulier celles se trouvant aux Archives générales des Indes (*Archivo General de Indias*). Cette recherche avait pour principal objectif d'essayer de comprendre la signification politique et institutionnelle de l'émergence d'un système postal organisé par la Couronne et d'évaluer ses effets au niveau local. L'analyse des archives du système postal a montré que la réorganisation des services postaux dans les territoires espagnols en Amérique était l'un des piliers des réformes engagées par les Bourbons, la réussite des projets lancés par ces derniers exigeant l'amélioration des canaux de communication.

À cet égard, le système postal est devenu un instrument essentiel de changement dans la mesure où il a consolidé l'autorité politique de la monarchie espagnole et ouvert la voie à la mise en œuvre de différentes politiques dans ses territoires par la consolidation des canaux de communication officiels.



Bibliographie succincte

CAPLAN, J. *Postal culture in Europe 1500–1800*. Oxford: Voltaire Foundation, 2016.

LE ROUX, Muriel et RICHEZ, Sebastian. *Post Offices of Europe 18th–21st Century. A Comparative History*. Bruxelles: PIE – Peter Lang S.A., 2014.

MORENO CABANILLAS, Rocío. *Comunicación e imperio. Proyectos y reformas del correo en Cartagena de Indias (1707–1777)*. Madrid: Sílex, 2022.

RAYMOND, Joad. *News networks in early modern Europe*. Leyde: Brill, 2016.

SELLERS-GARCÍA, Sylvia. *Distance and Documents at the Spanish Empire's Periphery*.

Stanford: Stanford University Press, 2013.